

CIA HISTORICAL REVIEW PROGRAM
RELEASE IN FULL

2003

Report Number 14.

Date of Report: 9 November 1952

Date of Inform: 1 November 1952

TO : Chief, WH

FROM : SEEKFORD

SUBJECT: Brief review of political situation, Central America.

SOURCE : CALLIGERIS.

1. In middle October 1952 the Venezuelan Minister to Honduras called on CALLIGERIS and,
 - a. Expressed his government's interest in CALLIGERIS' fight against the communist in Guatemala.
 - b. Stated his belief that help from his government could be made available.
2. The Venezuelan Minister asked CALLIGERIS to prepare a report on Central America which he, the minister, could present to his government pointing up,
 - a. The threat that the communist in Guatemala presented to all of Central America and adjacent areas.
 - b. The ability of the several governments to resist this threat.
 - c. The need for concerted action by all governments opposed to communism.
3. Attached is a copy of the report prepared for and presented to the Venezuelan Government.

PANORAMA POLITICO DE CENTRO - AMERICA

October 1952

La situación política de Centro-América en estos momentos se caracteriza por el choque de las fuerzas comunistas que pugnan por socavar las instituciones democráticas que a través de los 131 años de vida independiente se han venido desarrollando, aprovechandose de los errores cometidos por los gobiernos anteriores y como es natural, de todas aquellas debilidades que tienen todos los pueblos que no han adquirido una madurez plena, que llevan un nivel de vida bajo, que son débiles económicamente y que se han preocupado poco o nada por el mejoramiento social y el ejercicio de los derechos cívicos y políticos de los ciudadanos.

En estas condiciones aparecen en 1944 los movimientos revolucionarios de El Salvador y Guatemala, que dieron por tierra con los gobiernos dictatoriales de los Generales Hernández Martínez y Jorge Ubico. De estos movimientos, el de Guatemala es el que mayores proyecciones ha tenido y tiene sobre la política del Istmo, por las manos libres con que actuó el Comunismo Internacional en los primeros días de la postguerra y el clima propicio que encontró la demagogia comunizante del arevalismo, desde su llegada al poder. En efecto fué el Dr. Juan José Arevalo Bermejo militante activo del Comunismo Internacional, quien abrió las anchas puertas de Guatemala para darle paso al Comunismo en Centro América.

El fracasado intento de colocar al Dr. Romero en la Presidencia de El Salvador en diciembre de 1944, sugirió a Arévalo la creación de un cuerpo mejor organizado para llevar adelante sus planes de expansión, y así fué como surgió La Legión del Caribe, ejército mercenario, compuesto por aventureros y

comunistas de México, Centro, Sud-América y las Antillas, reforzado con elementos rojos españoles, desplazados de su Patria por el movimiento del Gral. Francisco Franco; este grupo al servicio del Comunismo, mantiene la alarma entre los países de Centro América y el Caribe, llevando en algunas oportunidades sus acciones a puntos alejados de su centro de operaciones. Entre las principales participaciones de La Legión del Caribe en la vida política de esos países, figuran: el asesinato del Coronel Francisco Javier Arana, Jefe de las Fuerzas Armadas de Guatemala; el movimiento revolucionario de Costa Rica que llevó al poder a José Figueres; y las fracasadas invasiones a la República Dominicana en contra del Generalísimo Rafael Leonidas Trujillo y Molina. Tuvo también este cuerpo, con órdenes del Gobierno guatemalteco, participación en el denominado "Bogotazo", de Colombia y en la actualidad ejercen funciones de espías y quintacolumna, sus miembros, en los países centroamericanos, donde al parecer preparan una actuación en gran escala. La influencia del Gobierno guatemalteco, hoy bajo el mando del Coronel Jacobo Arbenz Guzmán, se extiende por todos los países del Istmo, en los que, sus agentes diplomáticos y consulares, mantienen una vasta red de espionaje, en la que cuenta con la ayuda incondicional de los nacionales de cada uno de los Estados que se oponen a los regímenes que imperan en sus países. Su actividad no se reduce únicamente a espiar, sino a producir desórdenes y crear climas propicios para revoluciones que entreguen el poder a los elementos comunistas designados por el comité intercentroamericano, dependiente de la organización mundial con base en Moscú.

AMBIENTE POLITICO EN CENTROAMERICA

GUATEMALA:

Durante el periodo presidencial de Arévalo, la infiltración comunista se llevó a cabo en una forma abierta, patrocinada por el propio mandatario y por el gobierno mexicano, que durante buena parte de la administración de Arévalo mantuvo influencia decisiva en las actividades de dicho funcionario. En la actualidad, el comunismo en este país es dueño de la maquinaria gubernamental. Domina desde los más altos puestos, hasta los de menor importancia.

El Ejército Nacional ha sido minado hasta en lo más profundo de su estructura. Los Jefes y Oficiales les han conquistado gobernando y a las clases e individuos de tropa, los han catequizado con prédicas comunistas. Dentro de los cuerpos militares, funciona una red de espionaje perfectamente organizada encaminada a sembrar la desconfianza entre unos y otros.

Los sindicatos obreros tienen en sus Directivas, a los elementos más destacados del comunismo guatemalteco, lo mismo que el sindicato de Trabajadores de la Educación y algunos grupos del conglomerado universitario.

Cuentan todos estos grupos, con la ayuda económica, moral e intelectual del Comunismo Internacional.

Sin embargo, el pueblo de Guatemala en un 90% adversa este régimen, palpándose en el ambiente una lucha serda, un descontento general y ansia de liberarse de la opresión comunista.

El comunismo de Guatemala, se ufana de tenerlo todo, pero en el fondo le unico que le da valor es el apoyo oficial.

Entre el pueblo se ha gestado una campaña de desprestigio para este grupo, labor desinteresada y fructífera de la juventud sana que se ha lanzado a la lucha y ha abierto los ojos a todos sus connacionales, a pesar de no contar para él más que con su espíritu patriótico y su fé en el triunfo de la Democracia, pero eso sí, teniendo como aliados todos los hechos abusivos cometidos por aquellos y que han dado la prueba palpable de los fines que persiguen.

Los partidos de oposición, tuvieron el tacto de no intervenir directamente en esa campaña, pero se han unido y ahora esperan el momento oportuno para lograr la emancipación del yugo comunista.

El partido comunista está representado por los grupos siguientes: Partido Comunista de Guatemala con su órgano de publicidad, el periódico "OCTUBRE"; el Partido de la Revolución de Guatemala con una ligera tendencia al APRA; el Partido Acción Revolucionaria; el Partido Renovación Nacional; el Partido Frente Popular Libertador y el Partido Integridad Nacional. Todos estos nombres pertenecen a ~~los grupos de la izquierda~~ denominaciones a los comunistas nacionales e internacionales.

Los partidos de oposición cuentan en sus filas con el más alto porcentaje de ciudadanos. Con ellos están varias agrupaciones anticomunistas, siendo la más querida y la que más pesa en la conciencia popular, el Comité de Estudiantes Universitarios Anticomunistas, por su postura valiente, decidida y desinteresada. Además están; el Partido Unificación Anticomunista, de larga trayectoria en la política nacional; el Comité Cívico Nacional; el Comité Nacional Central Femenino Anticomunista; el Comité Femenino Anticomunista adscrito al Comité de Estudiantes Universitarios Anticomunistas; el Partido

Social Revolucionario (ex-aranismo); el Partido Juventud Nacionalista (ex-Ydigorismo). Todos mantienen filiales en toda la República y una estrecha alianza, pero funcionan por separado para abarcar mejor todas las actividades de propaganda, organización y vigilancia. Hay además organizaciones clandestinas en íntimo contacto con la oposición, que traban activamente contra el comunismo y el gobierno de Guatemala. Estas organizaciones mantienen diferentes jefaturas, pero existe el compromiso tácito de unificarse bajo una sola, en el momento oportuno, lo que da a la oposición una fuerza incalculable que puede aprovecharse en bien de la democracia.

EL SALVADOR:

Por su posición geográfica como vecina de Guatemala, sus condiciones de superpoblación, y sus caracteres sociales, es en la actualidad uno de los lugares más propicios para el desarrollo de las doctrinas comunistas; condiciones que dicho partido aprovecha en buena forma, ayudado íntimamente por los vecinos guatemaltecos, especialmente por los elementos diplomáticos y consulares acreditados en El Salvador y por los agentes confidenciales de Guatemala que diariamente y por todas las vías mantienen en estrecho contacto a los grupos de cada país. Resultado de dichas actividades fué el movimiento recientemente abortado, en el cual, el Sr. Embajador de Guatemala tuvo participación estrecha y directa al decir de las autoridades salvadoreñas y de elementos refugiados en casa de aquel alto funcionario, quienes con su testimonio, comprobaren la participación de los comunistas guatemaltecos de quienes recibían los salvadoreños, por medio del Embajador de Guatemala, dinero, propaganda e instrucciones. La requisita de armas y el castigo de los sindicatos de participar en el movimiento fallido, no es ni

por mucho un golpe de muerte para esa organización internacional, en su sección salvadoreña, máxime si los numerosos anticomunistas de este país no encuentran el decidido apoyo que necesitan, de su gobierno, para contrarrestar la acción comunizante que in su avance hacia el Canal de Panamá están llevando a cabo las células rojas.

HONDURAS:

Las condiciones del pueblo de Honduras son en líneas generales mejores que las del pueblo salvadoreño, sin querer significar con lo antedicho que no haya buen clima para la implantación del Comunismo. La extensión territorial del país no compensa la pobreza de su suelo; como consecuencia, las tierras hábiles son producto de ambición y señuelo que ya esgrimen los agentes internacionales del Comunismo. La buena propaganda que la Embajada guatemalteca, a cargo de Francisco Guerra Morales, realiza por medio de sus agentes y de los legionarios del Caribe allí radicados, ayudados por los Universitarios de extrema izquierda, con fines de agitación ha abonado muy bien el terreno para el desarrollo de las doctrinas rojas. La política del Dr. Juan Manuel Gálvez basada en el lema de la Esquela Liberal Francesa, "Dejar hacer, Dejar pasar", es muy a propósito para la actividad comunizante que se lleva a en cabo el país.

NICARAGUA:

El propaganda nicaragüense, presenta con algunas variantes, un cuadro similar al de la República de El Salvador. Su proximidad a Costa Rica, la propaganda guatemalteca, y la oposición al régimen que ve y siente a través de la propaganda comunista, la felicidad de los pueblos dominados por dicha doctrina, y se asombra de un sin número de libertades que aparentemente tienen en sus ejemplos, y que ellos no han tenido. Sin embargo, la posición de

los Comunistas en Nicaragua es la menos ventajosa, comparada con sus hermanos del Norte y Sur. Es de hacer notar no obstante, el peligro existente de acciones comunistas que pueden principiar sobre Nueva Segovia, zona conocida por miembros de la Legión del Caribe de nacionalidad nicaragüense, en conexión con elementos de la oposición de esa y otras zonas de la República de Nicaragua.

Es indudable que el Comunismo no ha logrado desarrollarse en Nicaragua, debido a la estrecha vigilancia que el Gobierno de aquella República mantiene dentro de su territorio y la firmeza de su fe anticomunista.

COSTA RICA:

Este pueblo ha sufrido en carne propia la mordida del Comunismo igual que Guatemala, es asimismo un lugar poco propicio para un mayor desarrollo de esta doctrina. Aquí igual que allí el Comunismo ha llegado a su límite y no puede progresar porque los pueblos se han dado cuenta por experiencia propia del daño que esta doctrina ocasiona. Sin embargo, la situación del Comunismo, disfrazado con el nombre de "Vanguardia Nacional" todavía es buena ya que su principal director José Figueres actual candidato a la presidencia de la República, mantiene gran influencia en la organización estatal y el dominio de las fuerzas militares de aquel país. Los candidatos de oposición, don Mario Echandi y don Fernando Castro Cervantes, este último compañero y amigo del Dr. Calderón Guardia, no tienen ninguna posibilidad ante Figueres, quien como decimos anteriormente controla toda la maquinaria gubernamental. El pueblo sin embargo reacciona igual que el de Guatemala contra la agresión comunista.

Buena parte de la Legión del Caribe se encuentra en Costa Rica probablemente con instrucciones de dar el triunfo a Figueres, aun contra la voluntad del pueblo costarricense.

CONCLUSIONES

1. El Comunismo ha alcanzado grandes progresos en toda Centro América.
2. En Guatemala ya está asegurado pues el Gobierno es abiertamente comunista. Costa Rica está a punto de caer en sus garras si al celebrarse elecciones presidenciales triunfa José Figueres o si se le permite a este mismo que dé un golpe de Estado.
3. El objetivo principal del Comunismo es el Canal de Panamá, pues al apoderarse de él, harían perder a las fuerzas democráticas un gran bastión de su defensa.
4. Urge una acción decisiva en contra del Comunismo.
5. Base para esa acción sería una unión funcional de los países centro-americanos no comunizados, pues aisladamente ninguno podrá tener éxito en su lucha, ya que se está frente a un enemigo bien organizado y tenaz.
6. También se podría realizar la derrota del Comunismo en Centro América, mediante el apoyo decidido de un gobierno fuerte, hacia la organización anticomunista interna de Guatemala, ya que este es el foco principal de donde irradia la penetración roja que se está desarrollando. Esta solución última es indudable que es la más realizable por la seguridad de conservar el secreto de los pasos que se den.
7. Cada gobierno anticomunista deberá tener convicción del peligro que el Comunismo representa para así poder contribuir a la unificación de esfuerzos y lograr la seguridad de salir avantes.
8. El triunfo de las Democracias sobre el Comunismo representaría la libertad de los pueblos que hoy quieren ser sojuzgados.
9. Es indudable que los gobiernos que hoy inicien una acción abierta y decididamente contra el Comunismo pasarán mañana a la Historia como portestandartes de una nueva era de libertad, tal como ha acontecido en todas las épocas en que, como hoy, se vive ante el espectro del terror, de la esclavitud y frente a un mundo vacilante sin fe en sus propios destinos.